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Souvenirs Mot de la présidente sectorielle 

Georges-Michel Allard, Lisette Beauchemin, Guy Bergeron, 
Louise-Marie Bergeron, Sylvie Boucher, Marie-Élise Champagne, 
Jeanne Cournoyer, Louise Gamelin, Danielle Giguère, Nicole 
Grenon, Bernard Harpin, Louise Lambert, Hélène Liessens, 
Jean-François Ménard, Guy Péloquin, Martine Péloquin, Paula 
Smaers, Claude Tatlock, Linda Vadnais et Raymond Wilkie ont 
pris leur retraite en 2016-2017.  

Le Conseil sectoriel les a invités à assister gratuitement au 
déjeuner de la non-rentrée du jeudi 14 septembre. Ginette 
Ducharme a accueilli les nouveaux retraités présents à 
l’activité, elle leur a souhaité, au nom de tous les membres, la 
plus cordiale des bienvenues à l’AREQ Bas-Richelieu. 

La présidente les a incités à assister aux activités mensuelles. 
D’ailleurs, elle a annoncé que les membres nouvellement 
retraités obtiendront une remise en argent quand ils 
participeront aux activités durant l’année 2017-2018. 

Du 1er octobre 2016 au 1er septembre 2017, 
Guy Bergeron, Louise-Marie Bergeron, Sylvie 
Boucher, Jacques Brouard, Yvette Denis, 
Louise Gamelin, Danielle Giguère, Nicole 
Grenon, Bernard Harpin, Céline Larouche, 
Hélène Liessens, Jean-François Ménard, Guy 
Péloquin, Martine Péloquin, Paula Smaers, 
Claude Tatlock et Raymond Wilkie sont 
devenus membres de notre secteur. 

Colette Gauthier, registraire 

Vite, vite, vite, je cours ce matin ! 

Au diable les frisettes et le maquillage savant, je dois 
accueillir les nouveaux retraités 2016-2017 et, en plus, 
on m’a dit qu’il y avait près de 200 billets vendus. 

Et ce n’est pas tout, le conférencier invité ne nous 
demande rien…, il vient gratuitement nous renseigner 
sur les assurances. 

Ouf ! J’espère que tout se passera bien et que les 
membres seront satisfaits. 

C’est tellement merveilleux de constater que, peu 
importe l’école ou le niveau d’où ils proviennent, ils 
acceptent de s’asseoir, parfois, loin de leurs amis. 

La vente de livres pour la Fondation Laure-Gaudreault  
battra des records, j’en suis sûre, car on a transporté 
près de 20 sacs pleins à craquer et j’ai apporté le mien 
aussi ! Ginette Pelletier sera contente !!! 

En plus, je n’ai pas à me préoccuper de trouver une 
bonne âme pour rédiger un petit rapport pour le 
bulletin. A chaque activité, on se chamaille pour avoir la 
chance de l’écrire. 

 

Les responsables de comités ont 
maintenant toute une équipe 
pour travailler avec eux et 
organiser des rencontres 
d’information. La dernière fois, 
nous étions plus de 50 à une 
sortie avec le comité de 
l’environnement. 

Dring ! Dring ! Dring ! Je sors des 
bras de Morphée ! Ben oui ! J’ai 
rêvé mon secteur !…  Mais c’est 
peut-être un défi que je me lance…, que je vous lance ! 

Ginette Ducharme, 450 742-9618 
ginette_ducharme@videotron.ca 



Souvenirs Activités 2017-2018   
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Au profit de la Fondation Laure-Gaudreault 

Date : Mardi 26 septembre 2017 

Heure : 9 h 

Départ : Meunerie, 610, chemin des patriotes, Saint-Denis-sur-Richelieu 

Stationnement : Église Saint-Denis, Saint-Denis-sur-Richelieu 

Coût : 22 $  → Rallye, don et dîner (taxes et pourboire inclus) 

Dîner : Resto Pub Le Patriote 
 706, chemin des Patriotes 
 Saint-Denis-sur-Richelieu 

Menu : Choix entre 3 plats : - Hamburger 
  - Filets de poulet (3) 
  - Spaghetti sauce à la viande 
 Soupe, dessert et café ou thé inclus 

Inscription : Ginette Pelletier, 450 742-8674  
 Lucette Hamel-Valois, 450 742-7146 

Date limite d’inscription : 20 septembre 2017 

 

 

Le mardi 10 octobre, nous répéterons l’expérience de l’an dernier. 
Nos membres retraités depuis 15, 20 ou 25 ans seront invités à un dîner gratuit au 
Club de golf Continental. Bien sûr, tous les membres seront aussi invités à partager 
leur bonheur… moyennant un petite contribution, ah ! ah ! ah ! 

Le mercredi 8 novembre, nous prendrons un moment pour nous souvenir de nos 
défunts. Gisèle Chalifoux-Martin nous attendra dès 8 h 30 à l’église Enfant-Jésus pour 
une célébration où nous prierons ensemble pour les membres décédés. Nous pourrons 
ensuite aller échanger au restaurant La Bouff-Tifail.  

Le mercredi 10 janvier dès 10 h, un brunch nous attendra pour fêter la nouvelle 
année et, bien sûr, pour échanger nos vœux et nos câlins. 
Ce sera encore une fois au Club de golf Continental… et j’attendrai les bisous ! 

Le jeudi 14 décembre, nous fêterons déjà Noël lors d’un bon dîner au Club de golf 
Continental et, bien entendu, les membres auront droit à un prix d’ami comme par 
les années passées. Monique Fortin et Lise Laforest pourraient nous surprendre 
encore…, qui sait ! 

Ginette Ducharme 



 
 

Souvenirs Activités réalisées 

 5  Volume 27—Numéro 1 

Un beau 18 mai... 
Le 18 mai 2017, nous avons accueilli nos artistes, artisans et 
artisanes au Club de golf Continental. 

Ce rendez-vous, toujours très apprécié, nous permet de revoir 
et constater leur talent dans plusieurs disciplines différentes. 

Merci à nos chers membres et amis  de s’être présentés en 
grand nombre pour visiter l’exposition et partager un délicieux 
repas en bonne compagnie. 

Félicitations  à nos deux gagnantes, Danielle Duchesneau et 
Marielle Martin, dont les œuvres figureront sur nos cartes 
d’anniversaire en 2018. 

Un merci bien spécial à Jean Claude Tellier et à son équipe 
pour le transport et l’installation des cimaises. 

Au plaisir de nous revoir l’an prochain, 

Les organisatrices, 

Lise Laforest et Danielle Champagne 

France Bérubé 

Jules Bibeau 

Denyse Bergeron-Péloquin 

Louise Boyer 

Danielle Champagne 

Gilles Duchesne 

Danielle Duchesneau 

Monique Fortin 

Colette Gélinas 

Nicole Guèvremont 

Thérèse Hamel-Pelletier 

 

Antoine Hudon 

Lise Laforest 

Denise Léger 

Danielle Mandeville 

Marielle Martin 

Ginette Pelletier 

Claudette Philibert 

Camille Roux 

Richard Tellier 

Marcel Therrien 

Rachel Valois 

 

Exposants 

Danielle Duchesneau et Marielle Martin 
présentent l’œuvre qu’elles ont choisie. 

N’oubliez pas, le secteur est membre de la Maison de la Musique. 

Vous y avez droit à un rabais sur présentation de votre carte de membre de l’AREQ.  

Pour plus de renseignements sur la programmation, consultez le site à maisondelamusique.org. 
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Souvenirs Activités réalisées   

Quelle belle journée ! Le soleil nous accompagnait dans le site 
enchanteur du Parc régional des Grèves, que demander de plus ?  

Nous remercions les gens pour leur participation et ceux qui nous ont 
apporté des jeux, on s'est bien amusés. Un merci spécial à Jean Claude 
Tellier, notre photographe de la journée. Un montant de 48 $ fut 
ramassé pour la Fondation Laure-Gaudreault. Bravo à nous ! 

P.-S. ― Continuez à ramasser des articles et à l'an prochain !… 

Le comité de l'environnement et du développement durable 

Bazar écologique 

14 juin 2017 

Quelle journée merveilleuse que ce 7 juin ! 

Une excursion dans les marais avec Grégoire et Roxane 
comme guides ! 

La nature dans toute sa beauté…, le silence, le chant et le 
vol des oiseaux, un petit chevreuil surpris ! 

Après une bonne bouffe 
chez Marc Beauchemin, 
une animation avec notre 
collègue André Côté pour 
répondre à nos questions 
nous a réconciliés avec le 
métier de trappeur… avec 
humour, bien sûr ! 

Je me serais mordu les 
doigts d’avoir manqué ce 
rendez-vous.  

Ginette Ducharme 

Excursion à la Maison du Marais  

10 mai 2017 

Un des champs d’intervention de l’AREQ est l’engagement de 
l’Association envers la Fondation Laure-Gaudreault. Pour le 
prochain triennat, elle a réitéré son engagement à contribuer à 
la réalisation d’une société égalitaire et solidaire. À l’occasion 
du Congrès à Lévis, M. Pierre-Paul Côté, notre président, faisait 
d’ailleurs l’éloge de la fondation.  

La participation de notre secteur lors des activités de mai et juin 
afin de récolter des fonds se résume à ceci :  

- Vente de livres ........................................... 62 $ 
- Tirage partage .......................................... 205 $ 
- Bazar écologique..................................... 48 $ 
 Total ........................... 315 $ 

N’oubliez pas le rallye à Saint-Denis-sur-Richelieu le 26 septembre, 
voyez les détails de l’activité à la page 4 de ce bulletin. Les 
billets seront en vente lors du déjeuner de la non-rentrée. Nous 
espérons que vous serez nombreux à y participer. Il nous fera 
plaisir d’accueillir vos amis et connaissances. 

Lucette Hamel-Valois et Ginette Pelletier 

Bénéficiaires de l’aide financière de la fondation : 
La responsable sectorielle Ginette Pelletier a remis 
un chèque au nom de la FLG à Sylvie Cantin du Centre 
d’action bénévole, Julie Trudeau de l’Association de 
la déficience intellectuelle région Sorel-Tracy et Paul 
Martin pour les ateliers de sciences physiques. 

Fondation Laure-Gaudreault 10 mai 2017 



 7  Volume 27—Numéro 1 

 
 

Souvenirs Finances du secteur 

Au cours de l'année 2016-2017, le secteur a contribué financièrement aux activités sectorielles ou nationales afin 
d'en réduire le coût de participation. L’argent utilisé provient des allocations nationales et régionales de l’AREQ. 
Le tableau ci-dessous indique le montant alloué pour chaque activité et le nombre de participants. 

Activités 2016-2017 
Participation 

financière 
Nombre de  
participants 

Déjeuner de la non-rentrée, 7 septembre 2016 592,00 $ 119 

Dîner des retraités depuis 15, 20 ou 25 ans, 11 octobre 2016 682,00 $ 88 

Messe du Souvenir, 2 novembre 2016 245,00 $ ― 

Dîner de Noël, 15 décembre 2016 1872,98 $ 99 

Dîner du Nouvel An, 12 janvier 2017 586,00 $ 79 

Dîner Cupidon, 16 février 2017 221,71 $ 87 

Cabane à sucre, 22 mars 2017 290,75 $ 50 

Dîner des bénévoles, 6 avril 2017 1242,75 $ 40 

Assemblée générale sectorielle et dîner, 18 avril 2017 504,79 $ 24 

Dîner et Expo-Arts, 18 mai 2017 636,48 $ 98 

Congrès de l’AREQ, 29 mai au 1er juin 2017 265,20 $ 7 

Repas reconnaissance pour le Conseil sectoriel 420,00 $ 7 

TOTAL  7559,66 $ ― 

Disponibilité au 1er juillet 2016 11 849,50 $ 

Produits 
Sommes reçues du régional ..................................................................... 12 383,41 $ 
Sommes reçues du national ........................................................................ 7 361,00 $ 
Vente de billets pour les activités ........................................................ 11 660,00 $ 
Conférence sur nos droits en santé ......................................................... 1 300,00 $ 
Montant recueilli pour la Fondation Laure-Gaudreault.................. 1 599,34 $ 
Allocation pour le Congrès 2017 ............................................................... 1 062,00 $ 
Autres sommes  ................................................................................................... 140,00 $ 

Total ................................................................................................................................................... 35 505,75 $ 
Grand total ...................................................................................................................................................................................47 355,25 $ 

 
Charges 

Repas .................................................................................................................... 19 630,37 $ 
Transport .............................................................................................................. 2 079,69 $ 
Location de salles et invitation .................................................................. 1 798,00 $ 
Matériel et fournitures ....................................................................................... 858,31 $ 
Photocopie et affranchissement ................................................................ 5 653,85 $ 
Télécommunication ......................................................................................... 1 050,00 $ 
Reconnaissance et dons ................................................................................. 3 830,07 $ 
Autres charges ....................................................................................................... 140,40 $ 

Total .................................................................................................................................................. 35 040,69 $ 

Disponibilité au 30 juin 2017 ............................................................................................................................... 12 314,56 $ 

Michel Sporgitas, trésorier 
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Souvenirs Comités sectoriels   

Notre bulletin sectoriel La Dernière Craie est distribué 
en deux versions : papier et électronique, aux membres 
du secteur selon leur demande.  

La version papier est envoyée par la poste à plus ou 
moins 90 membres. 187 membres reçoivent la version 
électronique seulement. Deux bulletins sont gardés dans 
les archives de notre secteur.  

De plus, notre bulletin est remis à l’AREQ nationale, aux 
personnes présidentes sectorielles et à la présidente 
régionale de la Montérégie ainsi qu’aux personnes 
déléguées syndicales des écoles de la Commission 
scolaire de Sorel-Tracy et à certains organismes pour une 
plus grande visibilité. 

Afin d’aider les secteurs à défrayer le coût du bulletin, 
l’AREQ nationale donne une allocation de 4 $ par 
membre. Puisqu’elle envoie deux montants dans une 
année sans donner d’informations et que le nombre de 
nos membres varie constamment, j’évalue que le 
montant reçu pour les bulletins est d’environ 2612 $. 

En 2016-2017, une dépense de 4013,55 $ a été faite pour 
les bulletins. Après avoir soustrait l’allocation, notre 
secteur a donc dû débourser 1401,55 $. Étant donné que 
le nombre total de bulletins s’est élevé à 1480, chaque 
exemplaire a coûté environ 0,95 $ au secteur. 

Michel Sporgitas, trésorier 

Divers 

Timbres.................................... 587,78 $ 

Enveloppes ................................ 78,92 $ 

Étiquettes ................................. 40,24 $ 

Rencontres de préparation .... 53,96 $ 

                        Total............. 760,90 $ 

Impression 
Septembre 2016, 500 bulletins de 24 pages ................. 1 098,01 $ 

Janvier 2017, 490 bulletins de 24 pages ........................ 1 077,32 $ 

Mai 2017, 490 bulletins de 24 pages ............................... 1 077,32 $ 

                                                    Total ...................... 3 252,65 $ 

TOTAL ................ 4 013,55 $ 

L’AREQ a récemment mis en ligne un outil pour calculer 
l’indexation de votre retraite. Vous pouvez y accéder 
directement à www.areq.qc.net. Alors, sélectionnez 
l’item « L’indexation et vous ». 

Vous verrez apparaître un graphique qui montre 
l’évolution future d’un revenu à partir de l’année 2017. 
Le petit encadré situé à la gauche du graphique vous 
permet d’entrer vos données personnelles. À noter que 
le revenu doit correspondre à votre revenu annuel brut 
provenant de la CARRA ; en effet, pour les retraités de 
65 ans et plus, on doit tenir compte de la coordination 
avec le Régime des rentes du Québec (RRQ). N’oubliez 
pas d’entrer votre âge et vos années de travail actif ou, 
en d’autres mots, les années de contribution à votre 
régime de retraite. 

Une fois vos données entrées, glissez le curseur sur le 
graphique à l’aide de la souris et vous pourrez anticiper 
votre revenu pour les années futures.  

En cliquant sur l’item « Pleine indexation depuis votre 
retraite », vous verrez apparaître une autre courbe de 
revenus située au-dessus de la précédente. En 
comparant les deux courbes, vous pourrez alors 
constater par vous-même l’évolution de votre perte de 
revenus causée par l’indexation partielle de notre 
régime de retraite. 

Paul Martin, secrétaire et  
responsable sectoriel pour le comité de la retraite 

Cette fois-ci, le comité des voyages a préparé une 
activité automnale. 

Le mercredi 18 octobre 2017, nous nous rendrons 
explorer la Pointe-à-Callière, cité d’archéologie et 
d’histoire de Montréal, par une visite guidée du premier 
égout collecteur.  

Le souper se tiendra à l’Institut de tourisme et 
d’hôtellerie du Québec.  

En soirée, nous assisterons à la pièce Demain matin, 
Montréal m’attend au Théâtre du Nouveau Monde. 

Le coût de l’inscription est de 150 $ pour les membres et 
155 $ pour les non-membres. 

En date du 28 août, il restait 10 places disponibles. 

Téléphonez à l’un des membres du comité pour obtenir 
le formulaire d’inscription : 

  - Michelle Bertrand : 450 743-6664  

  - Serge Péloquin : 450 743-3712 

  - Johanne Seers : 450 561-9508  

http://www.areq.qc.net


 
 

Souvenirs Nouvelles régionales 
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Qui suis-je ? 

L’assemblée générale régionale se termine et voilà que 
déjà, on me demande d’écrire le mot de la présidente 
pour les bulletins des différents secteurs. Ce n’est pas le 
temps de s’endormir sur ses lauriers, il faut mettre la 
main à la pâte immédiatement… 

Je succède à madame Christiane Potvin-Lapalme et les 
chaussures sont grandes à porter, mais j’ai l’énergie et 
la santé (même si j’étais malade à l’assemblée générale 
régionale) pour relever ce défi. 

Je me présente : Manon Besner, retraitée depuis 13 ans, 
membre du comité de l’indexation (maintenant retraite) 
pendant trois ans, conseillère, secrétaire et présidente 
du secteur Les-Trois-Lacs de 2007 à 2017. J’ai siégé au 
Conseil régional à titre de secrétaire au cours des trois 
dernières années. Je commence à connaître un peu l’AREQ… 

Ma priorité 

Vous m’avez élue par acclamation et j’en suis honorée. 
Il faut dire qu’on ne se bouscule pas pour ce genre de 
poste… Je compte bien vous représenter au niveau 
national, mais ma priorité demeure la Montérégie. La 
meilleure façon de connaître les besoins des membres, 
c’est de les côtoyer et ce sera un plaisir pour moi de 
participer aux activités des différents secteurs quand 
mon horaire me le permettra. De plus, je me ferai un 
devoir de rencontrer chacun des Conseils sectoriels de la 
région.  

Je profite de cette tribune pour féliciter les personnes 
nouvellement élues et pour remercier tous les membres 
sortants et actuels des Conseils sectoriels et des comités 
pour leur grande implication. C’est en travaillant tous 
ensemble qu’on peut faire avancer la cause des 
personnes aînées.  

 

Les grands dossiers 

À la retraite, il y a des dossiers 
qui nous interpellent directement 
et sur lesquels nous devons nous 
pencher. L’AREQ est là pour ça. 
Elle promeut et défend les 
intérêts et les droits de ses 
membres et des personnes aînées, 
elle combat aussi les mythes et  
les préjugés entourant le 
vieillissement. La protection du 
pouvoir d’achat, la maltraitance 
envers les personnes aînées, la 
santé et l’environnement, la situation des personnes 
proches aidantes et le système de santé public ne sont 
que quelques sujets défendus par l’Association. Je vais 
me tenir aux aguets pour vous informer de l’évolution 
des différents dossiers.  

Au moment d’écrire ces lignes, le Congrès est à nos 
portes. La délégation Montérégie s’est réunie à trois 
reprises pour étudier les statuts et règlements et les 
orientations pour le prochain triennat. Les 106 
personnes déléguées sont prêtes à bien vous 
représenter. On ne réinventera pas la roue, mais 
quelques modifications peuvent survenir. Le plan 
d’action qui sera élaboré à l’automne découlera des 
décisions prises au Congrès. Les régions et les secteurs 
verront par la suite à l’adapter à leur milieu. 

En terminant, je remercie Christiane pour son excellent 
travail à la présidence régionale au cours des six 
dernières années. Merci pour son soutien et sa 
disponibilité en ce début de nouveau mandat. Bonne 
chance dans le futur ! 

Manon Besner, présidente régionale, 21 mai 2017 

Le 12 mai 2017, lors du Conseil régional élargi, madame 
Christiane Potvin-Lapalme a été honorée pour son 
implication en tant que présidente régionale de la 
Montérégie.  

Madame Manon Besner lui a remis une œuvre du peintre 
sorelois Marcel Therrien.  

Jean Claude Tellier 



Souvenirs Nouvelles régionales et nationales   
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L’assemblée générale régionale s’est tenue cette année 
à Saint-Jean-sur-Richelieu le mardi 16 mai. Environ 200 
membres de la Montérégie étaient présents. 

Bien sûr, les différents rapports ont été présentés…, 
celui de la présidente, de la trésorière et des 
responsables régionaux de comité, sans oublier celui de 
la responsable pour la Fondation Laure-Gaudreault, 
madame Françoise Fontaine. 

La réunion n’aurait pas été complète sans un mot de 
notre marraine, madame Nicole Patry-Lysée, trésorière 
au Conseil exécutif national. 

 

Plusieurs articles d’arts provenant d’artistes des 
différents secteurs ont fait l’objet de tirages. Colette 
Gauthier a gagné deux fois cette année : un prix de 
présence, un album-photos avec broderie aux fuseaux de 
Denyse Péloquin-Bergeron de notre secteur, et le prix 
tiré par la Fondation Laure-Gaudreault, une toile peinte 
par Yvonne Robert, membre du secteur Granby-La 
Pommeraie. 

Après le souper, un hommage plein d’humour a été 
rendu à madame Christiane Potvin-Lapalme qui a rempli 
avec brio deux mandats de trois ans à la présidence de la 
Montérégie.  

Ginette Ducharme 

À la fin du mois de mai, la 
délégation de notre secteur,  
formée de Jean Claude Tellier, 
Ginette Pelletier, Yvette Proulx-
Bonin, Colette Gauthier, Ginette 
Ducharme, René Mineau et moi, 
partait pour Lévis, lieu du Congrès 
de l’AREQ de cette année. C’est 
avec beaucoup d’enthousiasme et de 
motivation que nous nous sommes 
rendus. L’organisation était 
sensationnelle tout au long de notre 
séjour. Même le chauffeur de la 
navette était impressionné par la 
ponctualité et la bonne humeur des congressistes.  

Le but du congrès est d’abord et avant tout de définir les 
orientations qu’entend prendre l’AREQ pour les trois 
prochaines années. Celles-ci visent essentiellement à 
trouver des solutions aux problèmes des personnes 
aînées afin que leurs droits civiques, environnementaux, 
financiers et sociaux soient respectés pour améliorer 
leur pouvoir d’achat, leur sécurité, leur bonheur et leur 
qualité de vie. Les débats, les discussions et les 
interventions furent empreints de respect mutuel et bien 
dirigés par deux présidents d’assemblée dévoués, 
sensibles et structurés. D’ailleurs, ils furent ovationnés 
pour la qualité de leur travail.  

Une journée d’études sur les statuts 
et règlements faisait également 
partie de notre travail de con-
gressistes. Des membres informés et 
bien articulés se sont exprimés et 
ont participé positivement aux 
différents débats ou dépôts. À 
l’automne 2017 au Conseil national 
et aux différentes instances, ces 
décisions se concrétiseront dans des 
actions dans les secteurs. Ceux-ci 
sont le maillon indispensable à 
l’application de ces modifications. 
Tous mettront l’épaule à la roue 

pour un résultat optimal.  

Pendant ces quelques jours, nous avons pu fraterniser 
entre nous de la délégation, mais aussi créer des liens 
avec d’autres membres de la Montérégie et de 
différentes régions. Nous étions dynamiques et avons 
décompressé lors des repas et des fins de journée. Le 
sérieux faisait place au plaisir de jaser, de rire et de 
s’amuser. Il le fallait pour revenir avec autant d’ardeur 
le jour suivant. Vous pourrez profiter de cette 
expérience enrichissante à votre tour si une implication 
et un engagement pour votre association vous 
intéressent. Vous êtes les BIENVENUS. 

Francine Mercier-Abel 

Photos de Jacques Racicot du secteur Lajemmerais. 
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Fondé en 1985 par madame Irène Cournoyer 
avec 52 membres sous le nom de Carignan, le 
secteur Bas-Richelieu regroupe 656 membres 
incluant deux personnes amies dont 201 hommes 
et 455 femmes en date du 30 août 2017.  
536 membres proviennent de 13 villes du secteur 
et 120 autres habitent à l’extérieur du secteur 
dans 50 villes du Québec et 2 ailleurs au Canada. 

Le secteur Bas-Richelieu est une cellule 
vivante aux couleurs de l’AREQ et de la ville 
centre de son territoire. 
C’est un riche lieu où sont enracinés des membres de 
l’Association et où niche la Réserve mondiale de la biosphère 
du Lac-Saint-Pierre représentée par le héron. 
C’est là où le Richelieu se verse dans le Saint-Laurent comme 
un symbole des liens entre la tradition, l’action et le devenir. 

 

Plus de 50 bénévoles travaillent au bon fonctionnement du secteur, soit comme membres du Conseil sectoriel, 
téléphonistes, membres de l’équipe du bulletin, registraire, webmestre, responsables d’un comité, de l’Expo-Arts, de 
la chaîne téléphonique ou électronique, de la distribution du bulletin ou de l’envoi des cartes d’anniversaire…  

Cet encart de quatre pages fournit plusieurs informations sur l’AREQ et la vie du 
secteur Bas-Richelieu. Détachez-le et gardez-le pour avoir ces renseignements à 
portée de main durant toute l’année 2017-2018. 

 

1re conseillère : Lise Laforest 
 450 743-8259 liselaforest@gmail.com 

Présidente : Ginette Ducharme 
 450 742-9618 ginette_ducharme@videotron.ca 

2e conseillère : Madeleine Carrière 
 450 746-3826 madcar@videotron.ca 

2e vice-président : Albert Khelfa 
 450 742-4619 khelfaa@videotron.ca 

Secrétaire : Paul Martin 
 450 742-8621 paulmartin@videotron.ca 

Trésorier : Michel Sporgitas 
 450 742-7296 michel.sporgitas@gmail.com 

1er vice-président : René Mineau 
 450 742-7790 renmin@hotmail.ca 
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Fondée en 1961, l’Association des retraitées et 
retraités de l’éducation et des autres services publics 
du Québec est la plus importante association 
québécoise de personnes retraitées issues des services 
publics. Elle compte, en effet, plus de 58 000 
membres venant de l'ensemble des régions du Québec 
et dont la moyenne d'âge est de 68 ans. 

Les membres de l’AREQ sont issus du secteur de 
l’éducation de même que du domaine de la santé et 
des services sociaux, des communications et du loisir, 
du milieu communautaire et du monde municipal.  

Niveau national ........................................................ 58 167 
 

Région Montérégie ................................................... 10 327 
 

Secteur Bas-Richelieu - Membres ............................ 654 
 - Personnes amies................... 2 
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Le Conseil exécutif (CE) se compose des cinq membres 
élus par le Congrès. Il administre les biens de 
l’Association, maintient un secrétariat, voit à la 
bonne marche des différents services et exécute les 
décisions du Conseil d’administration. 

2e vice-présidente : Nicole Gagnon  
Région Bas-St-Laurent–Gaspésie-les-Îles–Côte-Nord 

Trésorier : Marcel Leroux  
Région Abitibi–Témiscamingue 

1re vice-présidente : Claire Bélanger  
Région Québec–Chaudière-Appalaches 

Présidente : Lise Lapointe  
Région Saguenay–Lac-Saint-Jean 

Secrétaire : Christiane Potvin-Lapalme  
Région Montérégie 

Au cœur du logo, on retrouve le 
cercle, symbole de l’humain.  

On y retrouve également deux formes 
dynamiques qui se joignent, symbole de la rencontre.  

Cette interrelation s’exprime par une forme qui épouse 
une autre forme, créant un double mouvement qui va à 
la fois vers le haut et vers le bas.  

C’est la représentation graphique d’engagement 
évoquant une plate-forme évolutive. C’est aussi le 
symbole du mouvement et de la solidarité. 

 

La Montérégie compte plus de 10 000 membres de 
l’AREQ en 2017. Elle est répartie en 11 secteurs 
couvrant un territoire à la fois rural et urbain, de 
Vaudreuil-Dorion à Saint-Hyacinthe, en passant par 
Valleyfield, Châteauguay, Laprairie, Saint-Constant, 
Brossard, Saint-Lambert, Saint-Jean-sur-Richelieu, 
Granby, Longueuil, Boucherville, Varennes, Sorel-Tracy 
et leurs environs. 

Le Conseil régional de la Montérégie se compose de la 
présidence régionale, et des 11 présidences 
sectorielles. Il planifie, coordonne et supporte la mise 
en œuvre du plan d’action de l’AREQ dans la région et 
les secteurs. Il établit les politiques de répartition des 
sommes rreçues de l’Association et fait connaître au 
Conseil d’administration les besoins et les attentes des 
membres et des secteurs. 

Personnes présidentes de la Montérégie (région 09)  

Manon Besner, présidente régionale (09) 
 

 Ginette Ducharme, Bas-Richelieu (09A) 

 Andrée Beaumier, Vieux-Longueuil (09E) 

 Nicole Claing, Richelieu-Yamaska (09H)  

 Renée Dallaire, Haut-Richelieu (09G) 

 Ghislaine Grimard, L'Hexagone (09K) 

 Claude Brouillet, Châteauguay-Moissons (09B) 

 Roger Fournier, Lajemmerais (09C) 

 Jocelyn Parent, Des Prairies-Brossard (09D) 

 Réjean Morin, Granby-La Pommeraie (09F) 

 Jacques Leclerc, Le Suroît (09J) 

 Robert Lavoie, Les-Trois-Lacs (09L) 
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Registraire : Colette Gauthier (450 742-4952) 

La registraire met régulièrement à jour la liste des 
membres du secteur et communique les modifications 
dans vos coordonnées à votre personne téléphoniste. 

Si vous changez d’adresse ou de numéro de téléphone, 
veuillez aviser les organismes suivants : 

AREQ :  1 800 663-2408 
Retraite Québec CARRA :  1 800 463-5533 
Retraite Québec RRQ :  1 800 463-5185 
SSQ :  1 877 651-8080 

Vous pouvez aussi faire vos changements à l’AREQ par 
courriel à laverdiere.luce@areq.lacsq.org. 

Lors de votre communication, ayez en main votre 
numéro de membre que vous trouverez sur votre carte 
de membre ou sur l’étiquette du Quoi de neuf ou votre 
numéro d'assurance sociale (NAS). 

Veuillez aviser aussi Colette Gauthier, registraire du 
secteur Bas-Richelieu, au 450 742-4952. 

Site Internet : www.areq.lacsq.org 

Tout en naviguant sur le site de l’AREQ, profitez-en 
pour vous abonner à l’Infolettre, une mine de 
renseignements sur des sujets d’actualité nous touchant 
directement qui permettent d’être plus vigilants dans la 
défense de nos intérêts. De plus, c’est gratuit !  

Cliquez sur Extranet en haut à droite et identifiez-vous 
grâce à votre numéro de membre et votre date de 
naissance. Vous y trouverez Le Focus, un bulletin 
électronique mensuel d'information exclusif aux 
membres de l'AREQ. Disponible dès le début du mois, il 
présente des capsules à propos des événements 
auxquels est associée l’Association ou des articles 
concernant les personnes aînées. 

Site Internet : www.areqbas-richelieu.ca 

Responsable : Michel Sporgitas (450 742-7296) 

On y retrouve les bulletins sectoriels parus depuis 
janvier 2011, plusieurs photos de chaque activité 
sectorielle, la composition des Conseils sectoriels depuis 
1985, le nom des bénévoles, les lieux de résidence des 
membres, des communiqués ponctuels, ainsi que 
l’historique de notre secteur, du bulletin sectoriel et de 
la Fondation Laure-Gaudreault. 

Vos commentaires ou des articles seront appréciés, 
envoyez-les à michel.sporgitas@gmail.com. 

AREQ(CSQ) 
320, rue Saint-Joseph Est, bureau 100 
Québec QC  G1K 9E7 

Téléphone : 1 800 663-2408 ou 418 525-0611 

Télécopieur : 1 418 525-0769 

Site Internet : www.areq.lacsq.org 
Courriel : info@areq.lacsq.org  

Responsable : Danielle Paré  

Une carte de souhaits est envoyée à chaque membre 
lors de son anniversaire.  
La reproduction d’une œuvre d’un ou d’une artiste de 
notre secteur y figure. 

Pour l’année 2017-2018, le bulletin La Dernière Craie 
paraîtra en septembre, janvier et mai. Le bulletin est 
édité en version papier et électronique. Il est toujours 
en ligne sur le site Internet du secteur. 

Les membres qui désirent recevoir la version 
électronique au lieu de la copie papier doivent aviser 
Colette Gauthier au colettegauthier20@videotron.ca. 

En date du 25 août 2017, 187 membres consultent le 
bulletin en version électronique seulement. 

Responsable : Ginette Pelletier (450 742-8674) 

La fondation s’est donnée comme mission d’aider 

 les personnes retraitées dans le besoin ; 

 la recherche médicale ; 

 des œuvres de jeunesse ou des jeunes dans le besoin. 

La FLG se fait un devoir de retourner, dans une région 
donnée et au bénéfice des organismes de cette même 
région, l’essentiel des sommes recueillies sur ce territoire. 

Notre secteur compte déjà plusieurs membres. Devenez 
membre à vie pour seulement 10 $. Téléphonez à la 
responsable ou visitez www.fondationlg.org pour faire 
un don ou devenir membre.  

Actuellement, 390 membres reçoivent le message 
mensuel du secteur par courriel. 

Avisez Colette Gauthier à colettegauthier20@videotron.ca  si 

 vous voulez recevoir les messages du secteur par 
courrier électronique ; 

 vous changez d’adresse électronique ; 

 vous désirez vous désabonner du courrier électronique. 

mailto:laverdiere.luce@areq.lacsq.org
mailto:michel.sporgitas@gmail.com
mailto:info@areq.lacsq.org


 

Informations générales 

Encart—Volume 27, Numéro 1 D 

CALENDRIER 
DES ACTIVITÉS 

 

 
 
Portez fièrement votre épinglette en tant 
que membre de l’AREQ lors des activités. 

Les 32 téléphonistes de notre secteur rejoignent les 
membres de leur liste d’appel pour donner les détails 
de l’activité mensuelle, pour annoncer le décès d’un 
membre ou pour transmettre toute information 
pertinente.  

Quelque 390 membres internautes reçoivent le 
message mensuel préparé par Paul Martin, secrétaire 
du Conseil sectoriel, et envoyé par un courriel de 
Colette Gauthier. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les membres demeurant à l’intérieur du secteur 
confirment leur présence ou achètent un billet pour 
une activité auprès de leur téléphoniste.  

Les membres demeurant à l’extérieur du secteur 
communiquent avec René Mineau (1 450 742-7790) pour 
connaître les détails de l’activité et lui envoient un 
chèque à l’ordre de AREQ Bas-Richelieu au moins 10 
jours avant la tenue de l’activité. 

 

 

 

 

Aucun billet n’est vendu et aucune réservation n’est 
acceptée après la date limite indiquée dans le 
message téléphonique ou électronique. 

Aucun remboursement n’est fait pour une annulation. 

René Mineau 
1915, boulevard des Érables 
Sorel-Tracy  QC  J3R 2V9 

Mai à octobre 2017 
Dimanche et lundi 10 h à 11 h 30 

Club de marche 
Parc régional des Grèves 

Jeudi 14 septembre 2017, 10 h 

Déjeuner de la non-rentrée 

Club de golf Continental 

Mardi 26 septembre 2017, 9 h 

Rallye à Saint-Denis-sur-Richelieu 
Dîner 

Resto Pub Le Patriote 

Mardi 10 octobre 2017, 12 h  

Dîner des 15-20-25 

Club de golf Continental 

Mercredi 18 octobre 2017, 12 h 

Pointe-à-Callière et TNM  

Montréal 

Mercredi 8 novembre 2017, 8 h 30 

Messe du Souvenir 
Église Enfant-Jésus 

 
Déjeuner « à la carte » 

Restaurant La Bouff-Tifail 

Jeudi 14 décembre 2017, 12 h 

Dîner de Noël 

Club de golf Continental 

 

Mercredi 10 janvier 2018, 10 h 

Brunch du Nouvel An 

Club de golf Continental 

Paul Martin 
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Orientations pour le triennat 2017-2020 

Le 46e Congrès de l’AREQ a été l’occasion d’adopter les 
grandes orientations de l’Association pour les trois 
prochaines années. Ces orientations s’articulent autour 
de trois axes : les droits et les intérêts de nos membres 
et des personnes aînées au cœur de nos préoccupations, 
la vie associative, ainsi que la participation et 
l'engagement au mieux-être de la collectivité.   

Durant les prochains mois, les membres de l’AREQ auront 
à définir, puis à adopter en Conseil national un plan 
d’action sur la base des grandes orientations votées au 
Congrès. Ce plan d’action sera ensuite mis en œuvre non 
seulement au niveau national, mais aussi dans les 
10 régions et les 88 secteurs de l’Association.  

« Nous avons maintenant l’importante tâche de 
concrétiser les orientations adoptées par le Congrès en 
préparant et en adoptant un plan d’action cohérent et 
ambitieux, qui va nous permettre de répondre aux 
attentes de l’ensemble de nos membres, tout en 
continuant de faire de l’AREQ, comme le dit notre 
slogan, une véritable force pour la société ! », a déclaré 
Lise Lapointe.  

Hommage à Pierre-Paul Côté 

Lors du Congrès, un hommage a été rendu au président 
sortant, Pierre-Paul Côté. Celui-ci s’est dit honoré 
d’avoir présidé l’AREQ au cours des six dernières années 
et s’est dit fier du travail accompli. « Après 15 années de 
militantisme à l’AREQ, il est temps pour moi de tirer ma 
révérence. L’un de mes objectifs en accédant à la 
présidence était de mettre l’AREQ sur la place publique 
et d’en faire une intervenante incontournable dans les 
débats concernant les personnes aînées. Je crois 
honnêtement que nous avons réussi ce défi, grâce au 
travail d’équipe entre les personnes élues et les 
personnes ressources de l’Association », a souligné 
monsieur Côté. 

 

Dominic Provost 

Conseiller en communication – AREQ 
Cell. : 418 929-4082 
Courriel : provost.dominic@areq.lacsq.org  

Lors du 46e Congrès de l’AREQ, tenu à Lévis du 29 mai au 1er juin 2017, 
les membres du Conseil exécutif ont présenté un bilan de leurs activités sous 
forme de vidéo.   

La vidéo d’une durée d’une vingtaine de minutes est disponible directement 
à partir de la page d’accueil du site Internet de l’AREQ (en bas à gauche de 
la page). Vous pouvez également y accéder en inscrivant le lien suivant : 
https://youtu.be/a1EiK3__MIs. 

Bon visionnement ! 

Source : AREQ 

Lise Lapointe, du Saguenay–Lac-Saint-Jean, a été élue présidente de l’AREQ au terme du 
46e Congrès de l’AREQ. Un communiqué de presse a été diffusé en ce sens.  

« C’est avec beaucoup de fierté que j’accepte le mandat qui m’est confié. L’AREQ est 
une grande association qui regroupe des centaines de bénévoles partout au Québec. 
Ensemble, on porte des projets et on fait avancer des causes. J’ai hâte de m’atteler à la 
tâche avec les personnes élues et avec le personnel de l’AREQ pour poursuivre le travail 
amorcé par mes prédécesseurs », a souligné Lise Lapointe.  

Rappelons que Lise Lapointe a été la présidente de l’AREQ région Saguenay–Lac-Saint-
Jean de 2011 à 2014. Depuis 2016, elle occupait le poste de 1re vice-présidente de 
l’Association au niveau national.  

Source : AREQ 

 

mailto:provost.dominic@areq.lacsq.org
https://youtu.be/a1EiK3__MIs
http://areq.lacsq.org/no_cache/communiques/communique/article/2009/
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Partie du haut 

3e rangée :  
Matthieu Jeannot, Léo Lemoine 

2e rangée : 
Claudette Lacaille, Renée Chevrier-Proulx  

1re rangée :  
Georges R. Le May, Michelle Dufault 

Partie du bas  

3e rangée :  
Réal Jetté, Gaston Saucier, Claude Thibault, Richard Tellier 

2e rangée : 
Thérèse Capistran-Marchessault, Francine Martin, Colette 
Bélisle, Aline Aucoin, Liliane Hardy, Francisco Palma 

1re rangée :  
Gisèle Chalifoux-Martin, Pierre Provençal, Lise Barrette,  
Jacques Cournoyer, Donatienne Gendron 

Sur cette photo prise au Club de golf Sorel-Tracy/Les Dunes, 
voyez plusieurs nouveaux retraités présents au déjeuner d’accueil 
des nouveaux retraités du 28 août 2001. Madame Liliane Hardy, 
présidente du comité directeur de l’époque, les accompagne. 

Vous comprendrez que la photo panoramique a été sectionnée 
afin que l’on puisse mieux admirer tout ce beau monde. 
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Homme impliqué, Jean Rajotte sait 
défendre les causes qu’il épouse.  

La politique l’intéresse au plus haut 
point. C’est à l’époque de la révolution 
tranquille de Jean Lesage qu’il débute 
son implication. Marqué par René 
Lévesque, il adopte la cause de la 
souveraineté et devient membre du 
Parti québécois. Il est toujours resté 
fidèle à la cause de son fondateur. Le 
Québec est sa patrie qui deviendra son 
pays, il y croit très profondément. Il a 
pris position et il s’est impliqué 
activement pour les deux référendums. 
Fervent de la politique internationale, 
il a été inspiré par Charles de Gaulle, 
sa vision du monde et sa pensée. 

De sa jeunesse, il garde de bons souvenirs. Comme il 
n’a qu’une sœur, il dit avec humour que sa mère était 
évoluée, car avoir deux enfants ne répondait pas aux 
critères de la société catholique de l’époque. À 
quatre ans, il ira vivre avec sa famille à la Pointe-aux-
Pins. L’endroit deviendra son paradis sur terre. Il y 
avait tout pour satisfaire le petit garçon qu’il était : 
le fleuve, la plage, les arbres, la nature champêtre et 
la liberté. Il se souvient des feux de branches que les 
jeunes faisaient au passage des bateaux blancs. Quel 
plaisir d’avoir des réponses du bateau qui éclairait la 
berge ou qui actionnait la sirène pour les saluer. 
C’était merveilleux ! 

Lorsqu’il eut 10 ans, la famille revint habiter au 
centre-ville sur la rue Augusta. Le jour du départ, il 
regarda le fleuve par la fenêtre de sa chambre pour 
une dernière fois. Ce moment restera pour lui un 
souvenir inoubliable. Au centre-ville, un nouveau 
monde s’ouvre à lui. À cette époque, c’était l’endroit 
fréquenté par la population. La vie trépidante du 
milieu lui fait vivre de nouvelles aventures et satisfait 
sa curiosité insatiable. Le temps passe. Après avoir 
terminé ses études primaires et secondaires dans la 
région, il s’inscrit à l’université d’Ottawa. À 23 ans, 
encore étudiant, il se marie avec Michèle, l’amour de 
sa vie, elle est décédée en 2012. Trois enfants sont 
nés de cette union, une fille et deux garçons.  

À 24 ans, il détient un baccalauréat ès arts, un 
baccalauréat en pédagogie et une maîtrise en 
histoire. C’est le début d’une belle carrière. Il est 
engagé à la Commission scolaire régionale Carignan. Il 
sera professeur d’histoire en secondaire V chez les 
« Petits Pères » pour ensuite transférer à l’école 
polyvalente Bernard-Gariépy où il œuvrera toute  
sa carrière à l’exception de trois années passées au 
primaire en 6e année. Il aimait son travail, il 

transmettait avec plaisir sa passion de 
l’histoire à ses élèves. Il se souvient des 
rencontres avec Gilles Lemyre pour 
planifier le travail, rencontres 
enrichissantes de deux passionnés 
d’histoire, deux vrais complices. 
Ensemble, ils organisent des voyages 
pédagogiques (Québec, Ottawa). Dans 
son cheminement, il sera aussi 
enseignant à l’Éducation des adultes. 

Amateur de défis, il participe à de 
nombreuses émissions de télévision. On 
l’a vu à Galaxie, Action Réaction et Sur 
la route des vacances. Il en a récolté un 
voyage de deux semaines à Hawaï dont 
il garde un bon souvenir. 

Journaliste à ses heures, il aime communiquer sa 
pensée, sa vision. Pendant 37 ans, il a publié dans les 
journaux locaux et nationaux et, quand l’occasion s’y 
prête, c’est avec plaisir qu’il le fait. Sa chronique 
dans le bulletin de l’AREQ est bien appréciée.  

Fervent de musique, il aime tous les styles, mais il 
avoue ne pas avoir succombé aux charmes du heavy 
metal. Il possède une très belle collection de Céline 
Dion (vinyles, 45 et 33 tours, cassettes, photos 
signées) et des groupes québécois des années 60 (Les 
Sultans…). 

Son instinct de recherche et sa curiosité lui ouvrent 
de nouvelles pistes. Collectionneur dans l’âme, il 
prête vie aux objets du passé : bouteilles de boisson 
gazeuse, fers à repasser, planches à laver, cartes 
postales. Chaque objet a son histoire. Son 
passe-temps l’occupe et le fait voyager au Québec, en 
Ontario et même aux États-Unis toujours à la 
recherche de trésors.  

Aujourd’hui à 74 ans, Jean est un homme heureux et 
actif. Toujours passionné, il s’implique présentement 
au rétablissement de la mémoire de Wolfred Nelson et 
à la création d’un musée à Sorel-Tracy. Il multiplie les 
rencontres et les démarches, sa détermination est 
toujours aussi convaincante. Les soupers-rencontres 
entre amis sont très appréciés. 

Citoyen du monde, comme il se définit dans un texte 
écrit en 2017, il est attentif, altruiste et lucide parce 
qu’il apprend et découvre les autres. Il croit en la vie 
après la vie et c’est, pour lui, la source du bonheur. 
En fait, il se définit comme une personne tenace, 
optimiste, passionnée, indépendante et peu 
conformiste, l’humour en extra. 

Chantal Cardin 
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Fondée en 1642, notre belle ville a passé à travers 
plusieurs phases de développement tant militaire, 
culturel qu’économique.  

Elle était le grand centre militaire de l'Amérique du 
Nord, « le fort de Saurel ». C'est à Sorel en 1781 qu’il 
y a eu l'implantation du premier arbre de Noël 
illuminé par la famille von Riedesel autour de 
diverses activités socio-culturelles. De plus, elle a 
vécu une brillante croissance économique et 
industrielle avec la construction navale, les canons 
et, surtout, l'industrie métallurgique faisant de notre 
région la terre promise d’un âge d'or économique 
déjà connu.  

Actuellement, je constate sur sa planche de dessin 
de développement qu’il y a plusieurs projets 
potentiels, tels le pont Sorel-Tracy/Lanaudière, le 
prolongement de l'autoroute 30 vers la 20 à 
Drummondville, le développement d'infrastructures 
municipales afin de rendre notre région plus 
attrayante, notamment avec le quai Catherine-
Legardeur. Il ne faut pas oublier le projet du mont 
Richelieu en tant que centre récréotouristique et le 
festival de l'arbre de Noël.  

La réalisation progressive de ces projets conduira à la 
création d’un environnement propice et d’une 
dynamique positive facilitant l'implantation 
d'entreprises culturelles et touristiques. Tenant 
compte de nos acteurs politiques municipaux, 
provinciaux et fédéraux actuels et de nos 

intervenants socio-économiques, 
ainsi que de la volonté politique 
qui mise sur le développement 
des régions, je prédis qu’une 
grande prospérité nous attend.  

Comme souligné précédemment, 
nous avons pu faire de notre 
région l'endroit le plus développé 
au Canada et, comme disait 
monsieur Robert Bourassa : « Pour 
connaître l'avenir, regardons le 
passé. » Notre passé fut glorieux, alors notre avenir 
sera florissant. 

Je suis certain que lors de notre 400e anniversaire, 
nous aurons notre pont, notre nouvelle autoroute 30 
avec une chaussée lisse carrossable, notre montagne 
pleine d'activités touristiques, notre endroit doté 
d’infrastructures municipales agréables et efficaces 
et notre centre-ville où l’on trouve une restauration 
à vocation internationale et des commerces divers. 
Cela attirera des touristes de partout. Et pourquoi 
pas un centre universitaire !  

C’est ainsi que nos jeunes trouveront des emplois et 
resteront chez nous, ICI, afin de participer à 
l'édification d'un avenir radieux de Sorel-Tracy. La 
région redeviendra alors le point de mire de 
l'ensemble du Canada. 

Albert Khelfa 

Regard sur Sorel-Tracy 

375 ans, est-ce l’âge adulte pour une ville ? C’est quoi une ville adulte ?  

Ce doit être comme une personne adulte.  
 Elle peut s’exprimer sans crainte (administrateurs autant que citoyens), 

objectivement et pour le bien de la communauté. 

 Elle sait administrer son argent (hic !) :  
 En investissant dans ses infrastructures pour que les citoyennes et citoyens soient 

fiers d’elle ; 
 En réalisant les buts et objectifs proposés tout en mesurant les entrées et les 

dépenses pour que les citoyennes et citoyens ne se sentent pas étouffés. 

 Elle doit agir en toute indépendance vis-à-vis son entourage, qu’il soit 
électeurs/électrices ou pas, commanditaires d’événements ou pas, en pensant que 
son action se doit de protéger et de régler les conflits de tout un chacun avec la 
même équité. 

 Et quoi encore ? Elle se doit d’être vraie, authentique, elle-même, et de viser son 
plein épanouissement. 

En tout cas, c’est ce que je souhaite pour ma ville et celles et ceux qui y habitent. Et vous ? 

Danielle Duchesneau 

Sorel-Tracy, ville adulte ? 
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Sorel-Tracy fête ses 375 ans d'existence. C'est la 4e  
plus vieille ville au Canada, après Québec fondée par 
Champlain en 1608, Trois-Rivières et Montréal. Je 
pense à mon ancêtre, François-Noël Vanasse, qui s'est 
marié aux Trois-Rivières en 1671 selon le contrat du 
notaire Cusson de Trois-Rivières. Ses enfants se sont 
établis dans la région de Nicolet, Pierreville, 
Yamaska, Sorel, Saint-Germain, Saint-David… C'est 
très émouvant de constater que mes ancêtres ont 
participé au développement de ma région. 

Avec l'arrivée des frères Simard, leur dynamisme et 
leur talent d'entrepreneur ont permis la mise sur 
pied de l'usine de bateaux Marine Industries. Ils ont 
aussi aidé à l'établissement d'autres entreprises 
dans notre région. Ce développement important de 
notre industrie a donné confiance dans notre région 
et a permis d'attirer beaucoup d'investissements. 

Ce beau portrait se gâche, malheureusement, les 
relations de travail deviennent très difficiles, 
plusieurs grèves éclatent. La conjoncture 
économique mondiale a affecté le prix de l'acier et 
la construction navale s'est tournée vers la 
construction de plus grands bateaux. La grève de  
la "Marine" qui a duré 11 mois a brisé la vie de 

plusieurs familles. La police 
anti-émeute était souvent 
présente ; presque tous les 
jours, on pouvait voir des 
reportages sur les événements à 
la télévision et dans la presse 
montréalaise. L'IMAGE de la 
région s'est détériorée. 

À la suite de la grève de Marine 
Industries, j'ai organisé, avec 
l'aide d'une équipe locale et 
internationale, un colloque au CÉGEP Sorel-Tracy 
sur le thème Dialogue pour un avenir meilleur. La 
direction des syndicats et des entreprises locales 
était invitée. Plusieurs entreprises d’Europe et des 
États-Unis sont venues témoigner de leur 
expérience dans la gestion de leurs conflits de 
travail. Suite à ce colloque, la région a été invitée à 
présenter son expérience à la conférence 
internationale sur l'industrie à Caux en Suisse. 

Une région qui a construit des frégates pour la 
marine canadienne peut réaliser de très grands rêves. 

Raymond Vanasse 

Réaliser de grands rêves... 

Ville tournée vers l’avenir 

Un Sorel-Tracy tourné vers l'avenir où le vert serait 
prédominant, la vie familiale privilégiée et la 
culture encouragée.  

Une région verte non seulement en développant 
notre environnement naturel, mais aussi en 
favorisant la nature par la plantation d'arbres et de 
fleurs tant chez les particuliers que devant les 
commerces et industries. Un Sorel-Tracy fleuri et 
épanoui. 

Une ville qui cumulerait tous les avantages de la 
grande ville autant que ceux de la campagne. Une 
ville dédiée à la famille avec aménagements 
extérieurs tant pour les enfants, adolescents que 
pour les personnes plus âgées. Des écoles où le 
standard ne serait pas moins que l'excellence. 

Pensons aussi aux personnes souffrant de 
déficiences physiques ou intellectuelles, favorisons 
leur intégration et leur épanouissement. 

Un Sorel-Tracy tourné vers la culture, respectant 
son patrimoine architectural et favorisant les 
multiples talents dont regorge la région (chant, 
danse, peinture, musique, photographie…) par des 
activités rassembleuses et stimulantes. 

Certes, l'arrivée de nouvelles entreprises créatrices 
d'emplois ne serait pas à dédaigner, mais je 
souhaite que le bout de la 30 ne soit pas que la fin 
d'une route, mais un endroit où il fait bon vivre. 
Souhaitons-nous un Sorel-Tracy avec un cœur aussi 
brûlant que ses hauts-fourneaux. 

Richard Tellier 

Sorel-Tracy fête cette année, à 
grands déploiements, ses 375 ans. 
Que peut-on rêver pour le 400e ? 

À titre d’exemples, j’imagine alors : 
 L’établissement d’une composante 

d’une université ;  
 L’existence d’un pont reliant les 

deux rives du Saint-Laurent ;  
 

 Le rétablissement des espèces menacées dans 
l’écosystème du lac Saint-Pierre ; 

 L’adaptation du parc à résidus miniers à la 
vocation récréative du Parc régional des Grèves. 

Ces réalisations permettront d’améliorer la qualité 
de vie des citoyens de la ville de Sorel-Tracy et 
contribueront à en faire un pôle d’attraction pour 
de nouveaux résidents et pour le tourisme.  

Madeleine Carrière 

Pôle d’attraction   
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 L’été 2017 sera, pour les Sorelois et Soreloises et 
les nombreux visiteurs, particulièrement festif, 
animé, convivial et inoubliable. Pour une 
collectivité, cette commémoration rappelle que 
Sorel est une des plus vieilles villes d’Amérique du 
Nord. Du fort Richelieu à l’industrialisation en 
passant par le bourg William-Henry, son histoire est 
riche et variée.  

Il faut se réjouir que, pour cette occasion, la 
population se soit enfin appropriée sa façade 
maritime par la reconstruction et l’aménagement 

d’une vaste et magnifique place si justement 
nommée Quai Catherine-Legardeur. Elle sera le 
centre des principales célébrations, celles-ci seront 
nombreuses, variées et grandioses : feux d’artifice, 
spectacles, récitals, concerts, visite des grands 
voiliers, activités familiales, fêtes des familles 
fondatrices et j’en passe… 

À nous d’y participer et d’en profiter. Rendez-vous 
dans 25 ans pour le 400e. 

Hubert Vallée 

Sorel-Tracy, 375 ans 

Sorel-Tracy, où il fait bon vivre 

Harmonie, amour, coopération, 
entraide, humanisme, ces mots 
porteurs d'espoir ont-ils un 
avenir, ici dans ma ville ? 

Aujourd'hui, dans un monde où 
nous nous replions de plus en 
plus sur nous-mêmes malgré 
l'apparition du village global, 
dans un monde où la sur-
consommation des ressources 

est souvent réservée à une minorité au lieu d'un 
partage universel, dans un monde où, malgré 
l'apparition de la communication-minute, on 
retrouve de plus en plus d'isolement et de difficulté 
à partager nos émotions et sentiments, dans ce 

monde donc, est-il possible pour ma ville de résister 
à ces nouvelles tendances ? 

Je crois profondément que oui. Établi ici depuis plus 
de 40 ans, j'ai pu apprécier le calme, la sérénité, la 
convivialité, la sécurité et l'entregent de la 
population. Je rêve que nous conservions cette 
identité. Juste assez loin des grands centres et de 
leurs courses folles, mais malgré tout, assez proches 
pour en retirer le meilleur sans être trop perturbés 
par leurs côtés moins reluisants. 

Puissions-nous longtemps encore apprécier notre 
ville où il fait bon vivre au naturel entre fleuve et 
rivière. 

Raymond Pion 

Au début de la colonie, il y a 
375 ans, au confluent de la 
rivière Richelieu et du fleuve 
Saint-Laurent, Sorel prenait 
naissance. Ces cours d’eau ont 
été et sont toujours aussi 
importants. Je dirais même 
qu’ils font partie de l’ADN des 
gens du coin. 

L’endroit se voulait avant tout 
stratégique et favorisait le 

commerce. La ville, au cours des ans, a pris son 
essor et s’est façonnée un nom. De par sa situation 
géographique, le côté industriel et le commerce se 
sont développés à qui mieux mieux faisant de Sorel 
une ville prospère… souvent au détriment de 
l’environnement. 

Aujourd’hui, les gens en sont conscients et des 
mouvements se créent ; des débats et des luttes 
s’engagent afin de contrer la pollution et la 

modernisation sauvage. Pas question de bétonner la 
ville… Le virage vert a fini par sensibiliser la 
population. Avant, on regardait les cheminées des 
usines comme un signe de prospérité, aujourd’hui, 
on les regarde comme un objet de pollution. 

Plus que jamais, les gens rêvent d’une qualité de 
vie et sont plus soucieux des espaces verts et de 
l’environnement. Ils rêvent d’une grande mutation 
tant au niveau économique que commercial. Ils 
rêvent d’une énergie plus « propre » pour contrer 
la pollution. Ils rêvent d’un pont au-dessus du 
Saint-Laurent qui ouvrirait les portes de la ville. Ça 
fait des années qu’on en parle !… Mais avant de 
traverser le Saint-Laurent, il faudrait peut-être 
penser, à l’instar de César, à franchir le Rubicon. 

Si tous ces rêvent se réalisent…, Sorel se 
positionnera certainement dans le Top 10  du 
palmarès des villes « où il fait bon vivre ». Ça aussi, 
c’est un rêve !… 

Richard Jutras 

Rêver Sorel-Tracy 
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Quel legs durable et permanent, la ville de Sorel-Tracy 
va-t-elle laisser à la postérité soreloise pour qu’elle se 
souvienne à tout jamais du 375e anniversaire de sa 
fondation ? Pas seulement un feu d’artifice éphémère, 
fugitif et sans lendemain, ni une volée de ballons qui 
vont se dégonfler en cours de route et un pont illuminé 
qui s’éteindra dans l’oubli… 

Je vous fais une 
suggestion, elle n’est 
pas nouvelle de ma 
part, mais peu de 
personnes en autorité 
y ont prêté attention 
jusqu’à date. Mes 
amis sorelois, il nous 
manque un MUSÉE, 
notre carte de visite. 
Beaucoup de villes du 

Québec l’ont compris, c’est devenu une FIERTÉ pour elles 
et un attrait touristique pour les visiteurs. Ce MUSÉE 
accueillerait et présenterait, à tout jamais, les OBJETS 
ou artéfacts qui illustreraient les différentes facettes de 
notre histoire et de celle des premières nations qui 
vécurent ici avant nous. J’ouvre une 
parenthèse, de 1931 à 1954, nous avions 
un MUSÉE privé (Maison des gouverneurs). 
Faute de fonds, il a fermé et c’est ainsi 
que 1200 objets de notre HISTOIRE furent 
vendus et éparpillés à tout vent ! Une 
perte inestimable… Le conseil de ville 
d’alors n’a jamais accepté de prendre la 
RELÈVE du propriétaire, M. J.-L. Ferron. 

Donc, ce MUSÉE serait un endroit où les vacanciers 
voyageurs et nous découvririons enfin des objets de notre 
patrimoine, notre ADN… Un MUSÉE dans une ville, c’est 
quelque chose de « sacré ». Un lieu, un bâtiment qui 
expose et explique notre existence, notre 
développement et notre évolution à travers le temps : 
d’un FORT à un PORT, d’une bourgade à un village 
débouchant sur une CITÉ, une ville besogneuse et 
industrieuse en développement et riche de sa culture, de 
sa nature luxuriante… Pourquoi, en ce 375e, ne nous 
ferions-nous pas plaisir ? 

Alors, à quand un MUSÉE digne de ce nom ? Je n’ai rien 
contre les expositions thématiques temporaires de 
photos illustrant un moment important de notre histoire 
(elles peuvent servir de complément), mais celles-ci 
manquent de chaleur, de vitalité et d’authenticité, elles 
n’ont qu’une dimension tandis qu’un OBJET, nous 
pouvons le regarder sous tous ses angles, le sentir, le 
jauger, le toucher (quand c’est permis), c’est du 
concret, c’est du matériel. C’est notre vécu à tous, vous 
me comprenez ! 

À ce jour, beaucoup de fouilles archéologiques eurent 
lieu chez nous, des chercheurs ont trouvé plusieurs 
objets, surtout de la présence amérindienne et du début 
de la colonisation. Mais il y a un hic, où sont ces objets, 
ces petits « trésors » de notre HISTOIRE ? Pas chez nous ! 
Nous devrions les posséder et les sauvegarder 
précieusement. 

Mais il nous faut un MUSÉE pour les étaler, les exhiber, 
les conserver et les étudier, sans ça, notre patrimoine 
muséal sera entre les mains d’autres chercheurs, ailleurs 
en province et au Canada. Ce n’est pas acceptable, c’est 
comme si nous avions été dépossédés dé notre ACTE de 
NAISSANCE. 

Aujourd’hui, maintenant, que va faire la ville de Sorel-Tracy 
pour remédier à cette situation ? Que va-t-elle décider 
pour souligner dignement et perpétuer le 375e ? Je ne 
peux pas croire que notre ville et la région vont se priver 
encore longtemps d’une telle présence, d’un tel édifice 
où logeraient et se côtoieraient la curiosité, la 
découverte, l’éducation et la culture, le tout enveloppé 
et stimulé par notre fierté et le goût de connaître qui 
nous sommes. 

Sorelois et Soreloises, notre HISTOIRE voyage dans le 
temps depuis 375 ans. Elle est riche, colorée et 
particulière à nous. Elle est émouvante par ses différents 
acteurs et actrices. Elle est excitante dans l’action, 
mobilisatrice par ses réalisations passées, présentes et à 
venir. Notre HISTOIRE, c’est NOUS, elle ne s’arrêtera 
jamais, elle est vivante et en marche, personne ne peut 
l’immobiliser, mais nous devons nous souvenir pour 
mieux nous propulser dans l’avenir.  

En terminant, que 
conservons-nous de notre 
passé MARITIME ? Tout 
un héritage oublié et 
invisible. Pourtant, 
durant presque deux 
siècles, nous avons été 
des constructeurs de 
bateaux de fonctions 
diverses et de toutes 
dimensions (de la goélette et des steamboats au pétrolier 
en passant par les remorqueurs et les corvettes de 
guerre), c’était notre CARTE DE VISITE, notre FORCE, 
notre PUISSANCE et notre ORGUEIL. 

Sûrement que certaines gens se posent la question : « Où 
installer UN TEL MUSÉE ? » L’ex-IGA, près du pont 
Turcotte, au pied de la rivière Richelieu et voisin du parc 
des Bateaux blancs doublé d’un grand terrain de 
stationnement serait un site idéal à cinq minutes du 
centre-ville. Qu’en pensez-vous ? 

Jean Rajotte 

Port de Sorel, 1924 

Marine Industries, 1929 
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Une femme remarquable a embelli nos 
existences.  

Grande amoureuse de la vie, elle aimait 
et appréciait tout son entourage. 
Joviale et des plus sociables, Danielle 
savait s’entourer de personnes qui 
partageaient ses aspirations et ses 
intérêts.  

Enseignante de profession, elle a 
contribué aux progrès d’un grand 

nombre de jeunes autant du secondaire que du primaire 

en les accompagnant avec tout le dévouement dont on la 
savait capable.  

Danielle dégageait la simplicité, la persévérance, la 
générosité et le courage. Elle n’aura malheureusement 
pas eu le temps de prendre enfin soin d’elle après avoir 
tant donné à ses proches.  

Son souvenir restera à jamais gravé dans nos cœurs, dans 
mon cœur. 

Francine Fontaine-Bourassa 

Madame Danielle Ouellette, décédée le 4 juin 2017 

Fière, élégante, distinguée, dévouée, 
disponible, consciencieuse et aimante, 
ce sont des qualificatifs qui nous 
viennent en tête spontanément quand 
on pense à notre chère maman.  

Suite à l’obtention de son diplôme de 
l’école normale, elle a consacré 35 
ans à l’enseignement. Sa carrière a 
débuté dans une école de rang où elle 
devait chauffer son poêle et 
réchauffer la soupe, une vraie Émilie 

Bordeleau. Par la suite, elle a enseigné aux écoles 
Laplume et Lavoie.  Le secret de sa réussite auprès de 
ses élèves, tout au long des années, est attribuable à un 
principe qu’elle s’était donné, à savoir le respect de 
chacun de ses élèves. 

Une fois la retraite sonnée, elle a développé une 
nouvelle activité qui est devenue une passion, le golf. 
Elle y a joué jusqu’à l’âge de 86 ans, ce qui a été salué 
par la ligue féminine du club. 

Elle a entraîné Florian, son complice de plus de 60 ans, 
dans tous ses projets, que ce soit le golf, les voyages, la 
danse sociale, certaines rénovations et… les hivers en 
Floride.  

Elle a été une maman attentive, dévouée et soucieuse 
des siens. Toujours présente pour nous supporter et nous 
réconforter. Elle nous a transmis ses valeurs qui font de 
nous des personnes meilleures. Elle a voué à sa famille 
beaucoup d’amour. 

Louise Boisvert, 8 juillet 2017 

Madame Gisèle Courchesne-Boisvert, décédée le 16 juin 2017 

Ma mère était une personne hors du 
commun, une personne d’exception.  

C’était une femme qui savait 
clairement ce qu’elle voulait et elle le 
voulait avec une intensité rare. Ce 
qu’elle voulait le plus, c’est une 
famille harmonieuse où chacun a les 
moyens de développer au maximum ses 
capacités et de vivre une vie heureuse. 
Elle voulait aussi que le fait français en 
Amérique du Nord s’épanouisse. 

Ses jugements, toujours bien arrêtés, ne reposaient pas  
sur du prêt-à-penser. Elle ne tolérait pas les injustices. 
Elle ne comprenait pas qu’un enfant souffrant d’un 
handicap n’ait pas accès aux mêmes services que les 
autres. 

Elle aimait ses enfants. Ils étaient les plus beaux, les 
plus fins et les plus intelligents. Elle aimait ses petits-
enfants. Ils étaient encore plus beaux, encore plus fins 
et encore plus intelligents. Elle aimait ses arrière-petits-
enfants, mais là, malgré sa grande érudition, les 
superlatifs lui manquaient. 

Ma mère avait le don de voir le côté positif des choses et 
elle savait apprécier les gens pour ce qu'ils avaient de 
meilleur. Elle aimait et appréciait ses élèves, ses 
collègues, ses collaborateurs. Vous le savez parce qu'elle 
vous le disait. Je le sais parce qu'elle me le répétait le 
samedi. 

C'est là, à mon humble avis, qu'était son secret magique. 

Raymond Boyer, 30 mai 2017 

Madame Yvette Boyer-Lavoie, décédée le 25 mai 2017 
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Colette Courchesne-Maillette, à l’occasion du décès de son père, monsieur Philémon 
Courchesne, le 18 mai 2017, à l’âge de 97 ans. 

Louise Boyer (Yves Saint-Sauveur), à l’occasion du décès de sa mère, madame Yvette 
Boyer-Lavoie, le 25 mai 2017, à l’âge de 95 ans. 

Francine Descheneaux, à l’occasion du décès de sa mère, madame Pauline Joyal, le 28 
mai 2017, à l’âge de 93 ans. 

Diane Lafond, à l’occasion du décès de son époux, monsieur Athanasios Bitzakidis, le 5 
juillet 2017, à l’âge de 77 ans. Il était aussi le beau-frère d’André Michaud. 

Sincères condoléances 

La chaîne téléphonique est utilisée pour annoncer le décès d’un membre seulement. 

Par contre, la chaîne électronique peut fonctionner pour le décès d’un proche d’un membre de notre secteur 
(conjoint ou conjointe, enfant, père ou mère) tout comme La Dernière Craie continuera à publier ces décès si 
vous nous en faites part. 

Vous pouvez transmettre l’information à Colette Gauthier à colettegauthier20@videotron.ca (450 742-4952) ou à 
Francine Mercier-Abel à francina@videotron.ca. 

Décès  

Oh ! Combien de marins, combien de capitaines  
Qui sont partis joyeux pour des courses lointaines, 
Dans ce morne horizon se sont évanouis !  
Combien ont disparu, dure et triste fortune ! 

Victor Hugo, Oceano Nox 

En juillet dernier, les flots de la mer Égée emportaient 
Athanasios. Ce bourlingueur qui avait navigué sur la 
plupart des océans, affronté plusieurs tempêtes, ce 
marin intrépide, amoureux de la mer a été englouti par 
celle-ci. 

Aujourd’hui, nous pleurons un homme qui nous a tous 
étonnés. Tous, nous connaissions sa force extraordinaire 
et sa grande détermination. Même à l’âge de 77 ans, il 
joggait plusieurs fois par semaine et il s’astreignait 
quotidiennement à l’étude de langues étrangères et ce, 
par pur plaisir. 

Tous se souviennent de cet homme de passion et de 
conviction. Rappelez-vous ses prises de position 
énergiques au niveau de la justice sociale, la 
redistribution de la richesse et de la nécessité de 
l’indépendance du Québec. Il est toujours demeuré 
fidèle (clin d’œil à Fidel qu’il admirait) à ses idéaux. 

Ces traits de sa personnalité vous étaient familiers. Mais, 
qui connaissait véritablement  cet homme à la discipline 
de fer. Ce chef de clan adorait les membres de sa 
famille, ceux-ci bénéficiaient de son amour 
inconditionnel. Il fut un mari, un papa et un grand-papa 

extraordinaire. Ses amis se 
souviendront d’un homme d’une 
grande générosité, d’un grand 
dévouement et d’une grande 
compassion pour les démunis d’ici 
et des pays en développement.  

« Thanas », tes amis de ski de fond 
se souviendront longtemps de ces 
soirées où tu les entretenais et les 
envoûtais avec tes souvenirs de 
marin. Tu parlais de tempêtes, de 
pirates, de flibustiers et de ports 
mystérieux. Tu étais un véritable conteur-né, on aurait 
dit Ulysse faisant le récit de sa célèbre Odyssée. Et 
comment, également, tu les as ensorcelés avec tes 
entretiens sur la mythologie grecque.  

« Thanas », quand nous skierons sur la piste 5, nos yeux 
s’humecteront, car nous nous remémorerons à quel point 
tu adorais cette voie. 

Quand nous prenions le temps de connaître Athanasios, 
nous découvrions un personnage totalement différent de 
celui qu’il projetait. Un proverbe chinois nous rappelle 
que, pour connaître un homme, il faut marcher un mille 
dans ses souliers. 

« Thanas », tu seras toujours présent pour nous. Nous ne 
t’oublierons pas, car nous t’aimions beaucoup. Tu vas 
nous manquer.  

Roger Beauchemin et Serge Péloquin 

Monsieur Athanasios Bitzakidis, décédé le 5 juillet 2017 
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